

Redactor, Añor. y Provisaría.

Pío Víquez

OFICINAS e IMPRENTA.

8^a AVENIDA, SUR, N^o 12.

(Antigua calle del Seminario)

Los artículos sin firma ni indicación de procedencia, son de los Redactores.

EL HERALDO

Diario Republicano Independiente.

Tarifa Invariable.—Pago adelantado
Remitidos: c/ cent. de columna, \$ 0-15
Id. Id. de intereses grales., 0-10
Avisos: c/ cent. encajado (1 v.)...0-01
Id. por 3 meses, 25 0/0 meno
Id. por anualidad, 50 o/o menos
Suscripción mensual.....
La correspondencia debe dirigirse a los Añores.—No se aceptaran comunicados ni remitos que no estén escritos en lenguaje culto y con firma responsable.

Vale 15 cts.

San José de Costa Rica 28 de abril de 1891.

Num. 139.

BENJ^N E. PIZA.
UNICO AGENTE DEL
COGNAC

Jules Robin.

Ofrece sus servicios para toda clase de comisiones, compras y ventas aquí pedidos al extranjero, compras y ventas de letras &, &.

Por arreglo hecho con el Director de "La Escuela Nueva" Señor don Federico G. Salazar, doy actualmente las clases de **Taquigrafía, Inglés y Teneduría de Libros.** en un magnífico local de aquel establecimiento.

A instancia de varias personas que desean principiar esos estudios, estableceré nuevos cursos sobre las mismas asignaturas, dando principio el miércoles primero de abril.

Quienes deseen inscribirse en una ó varias de las clases, pueden entenderse con el señor Salazar, calle del Seminario, cincuenta varas al Oeste del Parque Central.

San José, marzo 22 de 1891.

DAVID HINE.

OJO A ESTE AVISO

El que quiera probar cosas buenas que se dirija al Establecimiento llamado EL PERAL, donde encontrará, como novedades, lo siguiente:

- Salchichón de Wich (de fama)
- Higos de Smyrna (legítimos)
- Chorizos extremeños (sabrosísimos)
- Frutas españolas en conservas (buen surtido)
- Nueces, avellanas
- Almendras, peladillas, pasas.
- Calamares en su tinta.
- Bacalao superior.
- Garbanzo del SAUCO.
- etc, etc, etc.

ORTUÑO & C^o.

MAIANO CASTRO G.

Introducción de mercaderías procedentes del Salvador.

—Acaba de recibir para vender por mayor:—

Puros Salvadoreños y tabaco picado

de todas clases, acreditados como los mejores que se introducen al país.

¡Precios sin competencia!

Dirección: mi casa de habitación, calle 21 (antes del Laberinto) N^o 21 Sur, á 20 varas del Palacio Episcopal,

15 v 11.

JOSE MONGE REYES

Abogado y notario,

Ha trasladado su habitación y oficinas al número 53, Avenida 7^a Oeste, esquina Noreste de la Plaza del Hospital. 5-5

Al Público.

Con esta fecha, he dado mi poder generalísimo á mi hijo Alejandro Monestel, quien se entenderá con todos mis negocios.

San José, Abril 12 de 1891.

OLETO MONESTEL,

5.-v.-5

Especialidad Importante:

GRAN ALMACEN DE CALZADO.

Se acaba de abrir al público este nuevo establecimiento en donde sólo se vende calzado de toda clase, desde lo más fino hasta lo más barato.

Inmenso surtido para hombres, señoras y niños.

Frente al hotel de Roma, al lado del almacén de los señores Luis Ellinger & Hno.—Calle de Catedral.

PEDRO TERRES.

Calle del Comercio

AVENIDA CENTRAL.—N^o....

Esta vieja y acreditadísima casa española de abarrotes y telas, recibe por todos los vapores mercaderías selectas.

Vinos.

Aguardientes.

Cognacs.

Licores de 1^a

Conservas eliogábalas.

Anís del Mono.

Venta al por mayor

25.-v.-25.

La primera de todas es la Cártería Colomba que pertenece á JUAN HERNANDEZ R., y está contigua á su pulpería y vinería de la esquina opuesta al Palacio Episcopal.

Carne muy gorda, tierna y de excelente sabor. 25.-9.

SE VENDE una casa pequeña, situada en "Cuesta de Moras." Para precio entenderse con

J. M. PACHECO. 6 v 6

Mauro Fernández.

ABOGADO.

Despacha en su bufete, calle 22, Sur bajos de la casa de dos pisos, que pertenece á don Luis D. Sáenz. San José, abril 18 de 1891.

"Farmacia de Paris"

DEL DOCTOR

A. GIUSTINIANI.

CALLE CENTRAL NORTE. CONTIGUA A LA MASCOTA antes C. Cate

Este nuevo establecimiento que se abre al servicio público posee el surtido más completo y fresco de Drogas, Productos Químicos y Farmacéuticos. Especialidades etc, etc, por lo que se omete mencionarlos detalladamente en este aviso.

Es el único en su género, del que se puede afirmar que todo lo que expende, en absoluto, es nuevo, puro y libre de deterioros causados por el tiempo.

Todas sus drogas etc, etc, han sido importadas directamente de casas fabricantes acreditadas, lo cual, unido á los grandes pedidos hechos, contribuye á que la calidad y los precios de los artículos sean de lo mejor y más barato.

Es pues, una de las pocas boticas donde no existen medicinas viejas, productos alterados, ni procedentes de casas de reputación dudosa.

El despacho al menudeo esmeradamente servido: **rapidez, elegancia y baratura.**

Especial cuidado en el despacho de fórmulas:

Ventas por mayor á buenos plazos y reducidos precios.

La larga experiencia con que se cuenta en esteramo, permite servir bien y complacer aquellos que favorezcan al establecimiento.

Administrador, Mariano Jiménez.

EL BUEN TORO

Entre lo mucho que acabamos de recibir ofrecemos á nuestros numerosos clientes, los deseados **Foulard** de seda **Zarzas finas, Muselinas de lana, Gorros papa niños, Ajuares, Capas, Cintas anchas** para bandas **Cortinas** punto blanco, **Galápagos** para señoras y caballeros, forros de ante y estribos de resorte, **CAMBRAY** fino, id. sin goma, plegadores para máquinas & & y también una buena remesa de nuestra acreditada **PERFUMERIA** de la cual recordamos Jabón de afrocho, de yemas de huevo, de Colonia-Pears'-**POLVOS** de arroz Pumpadour, Veloutine, Heliotropo Blanco Java, Brisa de las pampas Opoponax, Primavera, Collifleur & &. Extractos finísimos—como Esencia Misteriosa, Esencia Victoria—Esencia Mimosa, Bouquet Víctor Hugo (2 clases)—Bouquet de los Faraones, Bouquet del Presidente, Corilopis del Japón, Iris lanco, Estr, Mojadborrisas del Ávila y muchos otros.

Cardona & Hermano.

BENJ. E. PIZA.

Ha establecido una especialidad de los siguientes artículos: ca-simires, encajes, licores y tabaco en todas sus elaboraciones;

Surtido completo.

AGENTES DE EL HERALDO.

—:—

CARTAGO	don José Madriz.
LA UNIÓN	Franco. Vargas O.
HEREDIA	B. PANTOJA.
ALAJUELA	Luis Barquero.
ATENAS	Isidoro Ramírez.
SAN MATEO	Ezequiel Arce.
P. ARENAS	Francisco Gil.
GUANACASTE	Rafael Rivera.
LIMÓN	Felipe Alvarado.
SAN RAMÓN	JURADO & CRUZ.
BARBA	MÁXIMO VÍQUEZ.
GRECIA	Julio Borbón.
NARANJO	Leoncio N. Bello.
PALMARES	Vicente Paniagua.

Sección Editorial.

Nuestras ideas.

I.

De plácemes verdaderos, por razón del fundamento, va á estar muy pronto la prensa de Costa Rica.

No es ilusión. Al través de la crítica y la censura, del humo del ataque y del humo de la defensa, se van viendo poco á poco los albores de la buena intención, del generoso deseo de *hacer política* no para proteger el ensanche y curso de los odios siempre contrarios á la dicha del pueblo, sino con ánimo recto de anchar la base del bien nacional.

La crítica y la censura, más ó menos felices en cuanto á la intensidad del juicio y la condición de la sabiduría; entran y se abren paso ya por las columnas del periódico sin que les importen mucho los atavíos fútiles de la retórica. La dialéctica misma no auxilia con su arte al razonamiento sino en la medida que le impone el talento y la conciencia para el estudio de las cuestiones; y así la palabra ni se encoge ni se hincha, ni se descolora ni se abigarran, sino que se presenta como debe ser: conductora sencilla de la idea que quiere ir á la victoria por su propia virtud.

No estamos equivocados. El rencor cederá en breve su puesto al examen serio, y la demostración convencidora afirmará su planta sobre el pedestal del agravio que vocifera sin ley.

Pluma maestra y digna de alabanza, es, seguramente, aquella pluma que engalanó el último número de "La República" con el artículo titulado

Nuestras ideas

(N. II.)

¿Qué nos importa la corrección de la frase cuando en manera tan principal nos obliga á poner mucha atención el pensamiento que la nutre?

El deslinde es exacto. Los fariseos de un lado, y los sencillos de corazón de la otra parte.

No hay por qué hacer guerra á la religión, y antes conviene tributar respeto leal á la conciencia del prójimo que no se arma para romper violentamente la nuestra.

Pero no debemos dejar en libertad, ni el Gobierno debe per-

der de vista, al grupo sedicioso, á la falange que guerrea contra los fundamentos del Estado y los intereses ciertos de la sociedad.

No estamos ahora en condiciones propias para terciar en ese asunto gravísimo, que también á nosotros nos trae de ha largo tiempo sobresaltados y meditabundos. Será posible, nos hemos dicho muchas veces, que sobre el ara santa del Cristo se yerga en medio de este pueblo que siempre fué tan limpio de corazón la soberbia ambiciosa del ultramontano que persigue con rencor el cetro terrenal y descuida sin pesadumbre la corona de San Pedro? Será posible que de la mansedumbre cristiana triunfe también en esta tierra la demagogia religiosa, mil veces más airada y funesta que la demagogia política, como claramente lo demuestra la historia?

Pero lo hemos dicho; no estamos ahora en condiciones propias para terciar en el debate de ese gravísimo asunto.

Antes debemos empeñarnos mucho más en el estudio de la cuestión, y proveer nuestra pluma de la imparcialidad y prudencia que son necesarias en el caso, para no fracasar por sobra de malicia.

Conviene mucho que el mandoble, para que no sea contrario á la mira se detenga á tiempo y no alcance sino hasta donde deba alcanzar. De ese modo las heridas que cause no irritan sino allí donde es indispensable que irriten con los cortes encaminados á curar el daño.

Desde luego nos anticipamos á observar que el autor de "Nuestras Ideas" (número II) es astuto y juicioso: sus deslinde revelan el ingenio y la prudencia que lo distinguen.

"Nuestras armas, dice, no irán jamás contra los verdaderos católicos, que fieles al culto de nuestros mayores, encuentran en la religión los consuelos y las esperanzas de que tanto necesitan las almas piadosas.

Ellos merecen todo nuestro respeto; ante ellos nos hemos inclinado siempre, y la sinceridad de sus actos ha conquistado nuestra admiración.

Irán, si, nuestras armas contra los ultramontanos, contra los fariseos políticos que los apoyen, contra todos los que quieran convertir nuestra patria en feudo de jesuitas y legos de balandrán".

Muy bien, esa sola salvedad tan hábilmente anticipada revela talento político y tacto diplomático.

Esa pluma maestra que analiza con ingenio, pretende ver en el Gobierno actual el origen del peligro que amenaza las prácticas y las costumbres políticas y sociales que dieron frecuentemente felices resultados para la República, para el orden y el progreso de la nación. En consecuencia ataca duramente al señor Rodríguez y á los hombres que lo rodean; pero no duramente por grosería é insolencia, prendas que á menudo gastamos los enanos del arte y la ciencia de escribir; *duramente*, pero sólo por lo que vale el temple de la cordo-beza dialéctica que esgrime el escritor con brazo robusto.

Un reproche no más tonemos que hacerle de esta vez.

Hé aquí sus palabras.

"No aspiramos á convencer al señor Presidente Rodríguez, no á los hombres que actualmente lo rodean. Moro viejo, mal cristia-

no; ó como de seguro dirán los musulmanes: cristiano viejo moro malo".

Pues decimos nosotros que esas afirmaciones son injustas, y corren derecho á afean la indole de la simpática pluma.

Por qué los hombres de ciencia alta y de espíritu entero, se han de permitir luego faltar á las leyes del deber y de la generosidad?

Enseñar, convencer es una obligación santa, y nadie está reducido de cumplirla como tenga la energía y el conocimiento del caso para cumplirla. Los capaces no deben detenerse ante ninguna consideración; que convengan, que procuren convencer por todos los medios justos, ese es su deber aunque el renuente á prestar la oreja sea Rodríguez ó Carnot.

Pero lo peor de todo es la razón en cuya virtudes considera excusado del oficio insigne de convencer.

"Moro viejo, mal cristiano, ó viceversa..."

Eso vale por una confesión de pesimismo que cuadra muy mal con el espíritu excelente que alumbra todo el trabajo.

Ese trocito desgraciado por varias conceptos hace oficio de tijera: recorta, y el entusiasmo cae por falta de alas.

En fin: la prensa, dijimos al comienzo de estas notas precipitadas va á estar de plácemes muy pronto. El juicio mesurado y la razón que edifica se abren resueltamente paso en las columnas del periódico. "La República" que ha sido el órgano más ardiente de la prensa, estudia, y analiza y encuentra las armas del razonamiento adusto y enérgico, que es el único que logra convencer y persuadir en esta materia ardua de política religiosa ó atea.

NUESTRAS GACETILLAS.

Ignoramos en qué número pertenecen al encargado de cortarlas al vuelo. A *La República* le hemos hurtado varias, y de nuestros canjes hemos tomado otras.

Nosotros no podemos distinguirlas, pero cada interesado que reclame las suyas si le parece. Nuestra no es ninguna.

COMUNICADOS.

POR LO PRONTO.

Alguien disfrazado de municipal sale en "La Prensa Libre" de hoy pretendiendo desvanecer lo dicho en nuestro artículo intitulado "En el derecho."

Con desgana contestamos por ser carnavalesco lo del contrincante y porque no hay bulto á quien dirigirse.

En conformidad con el párrafo único del artículo 1.º del Reglamento de policía de 30 de Octubre de 1849, en la capital y ciudades se separaron desde ha mucho tiempo las funciones de Jefe de Policía y de Gobernador político.

Todas las disposiciones del citado reglamento se refieren al Jefe de Policía y no al Gobernador.

Habiendo en San José un Jefe de Policía que no se duerme so-

bre sus laureles ni necesita de que lo inciten, es á él á quien por el órgano correspondiente debió dirigirse la Municipalidad.

Por supuesto siempre nos choca que la Municipalidad se extralimite cuando en este punto lo único que tendría que hacer sería personarse ante los tribunales en demanda de su derecho; siempre nos parece un entuerto eso de destruir sólo por que lo acuerde la Municipalidad, estamos dispuestos á explicar la idea ó sostener lo dicho, en el estudio del hecho en sus relaciones con el derecho y las leyes positivas, y eso no es hacer cargos. Bien saben los municipales auténticos que nos honramos con su amistad.

Lo de falta de comprobante legal para ordenar la demolición, lo reiteramos: el ingeniero municipal no tiene fe pontificia; y el consejo último de "menos pasión etc." después de examinado, lo hallamos inaceptable: no nos agrada la filosofía estoica ni la impasibilidad indiana.

San José, 26 de abril de 1891.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.

ARTE,

CLARO DE LUNA.

Góndola de alabastro,
Bogando en el azul la luna avanza,
Y hay en la dulce palidez del astro
Como muestra de ensueño y de esperanza.

En el fondo sombrío,
Con la adorable luz de su aureola,
Halaga al triste pensamiento mío
Como una virgen pensativa y sola.

Divina y desolada,
Envuelta en vago y luminoso velo,
Al contemplar su mística mirada,
Creo ver una lágrima en el cielo.

Alma que sueña, aduna
Á veces lo que canta y lo que llora;
La lágrima argentina de la luna
Con las lágrimas de oro de la aurora.

¡Oh pálida princesa!
Yo envideo la delicia
De la nube dorada que te besa
Y del rayo del sol que te acaricia.

En la bruma de plata,
Que en tu belleza admira el universo,
Tiende su ala de amor la serenata,
Sus cadencias y músicas el verso.

La armonía en tu alcázar tiembla y
Y á tus luces divinas,
Esparce melodiosa Filomela
Sus cascadas de perlas cristalinas.

—RUBEN DARÍO.

GACETILLA.

EN la noche del sábado se verificó el matrimonio de la bella y espiritual *Lalita* Bonilla con el joven Don Gregorio Escalante.

Esta alegre fiesta, á la cual tuvimos la dicha de asistir, tuvo lugar en casa de la apreciable familia de Don Jaime Carranza. Tanto esta circunstancia como la de tener los jóvenes esposos numerosos amigos, contribuyeron á que á esa boda asistiese una lujosa concu-

rencia. Excusado es decir, que *Lalita*, con su corona de azahares y sus atavíos de desposada estaba adorablemente bella. Cuando nos acercamos á saludarla y felicitarla creímos estar delante de una rmbia princesa de esas de que nos hablan los cuentos orientales. Después del desposorio, y al compás de armoniosa orquesta dirigida por nuestro amigo el maestro Cuevas, se dió principio al baile. Desde este momento ya no fuimos dueños de nosotros, pues la música, el champagne y sobre todo las mujeres bellas y alegres, como aquellas con quienes bailamos, tienen para nosotros irresistible encanto y suelen como en esa noche prender en nuestros corazones la locura del entusiasmo. El baile terminó á las seis de la mañana.

Un árbol echando humo.—Newton, una villa al oeste de Charlotte, estado de la Carolina del Norte, en los Estados Unidos, tiene una curiosidad que excede en mucho al árbol de la lluvia, al que se daba tanta notoriedad en Charlotte en 1886. Es un árbol que echa humo, no pudiéndose explicar el fenómeno, de ningún modo. Es una morera blanca y crece en la acera en frente de la morada de Sir. Levi Yoder.

Fué traído de Illinóis, hace un año ó dos y tiene ahora 12 pies de altura, con una copa espesa y muchos ramos laterales. El domingo pasado notó uno de la familia una bocanada de humo, salir de una de las ramas; y mirándolas con detención se vieron bocanadas de humo cada rato saliendo de todas partes del árbol, idénticas en apariencia al humo de un cigarrillo, algunas veces de las hojas, algunas veces de las flores, y otras de la corteza de los ramos ó del tronco del árbol. Las bocanadas vienen en intervalos irregulares, algunas veces dos ó tres á la vez desde varias partes del árbol, y algunas veces con intervalos de algunos segundos ó de un minuto. Parecen venir á laventura, de cualquier parte del árbol y subiendo en el aire parecen exactamente al humo de un cigarrillo.

Desde que la curiosidad llegó al conocimiento general, se pueden ver personas, tanto de la ciudad como del campo, á cualquier tiempo del día, inspeccionándolo. Muchos, naturalmente, quieren explicar el fenómeno, siendo las explicaciones bastante plausibles para sus autores; pero llevan muy poca convicción para los demás.

Zarzuela. A las once del viernes desembarcó en Puntarenas, procedente del Salvador, la Compañía de zarzuela que va á actuar dentro de poco en nuestro Teatro de Variedades. Forman esta Compañía 42 individuos: Enviamos á estos señores nuestro saludo y cordial bienvenida.

La Gaceta, número correspondiente al día de ayer, es muy interesante. Registra una nota di-

rigida por el padre Trejos al Secretario de Estado en el despacho de Instrucción Pública. El objeto de esa comunicación es reclamar la devolución de una casa que, según dice el padre Trejos, dió prestada al Gobierno la Iglesia de la parroquia de *La Unión*, para local de las escuelas de niños.

El reclamo lo hace el padre Trejos, porque la Iglesia necesita su casa con suma urgencia, para esto, para lo otro, para lo de acá y para lo de más allá, y para evitar estos males y aquellos y otros.

La cosa curiosa. ¿De cuándo acá, acerca de asuntos de Iglesia puede un cura dirigirse directamente a un Secretario de Estado, haciendo reclamaciones al Gobierno?

El padre Trejos, en el asunto dicho, ha pasado *per saltum* sobre monseñor Thiel. Veremos que dice el buen pastor acerca de su obeja insurrecta.

Como la reclamación del padre Trejos no fué dirigida al Ministerio correspondiente, el de Instrucción Pública la pasó al de Culto.

Don Ezequiel Gutiérrez reclamó la rectificación de una frase del padre Trejos, que dice así: "La Iglesia de esta parroquia... ha tolerado con mucha paciencia, faltando acaso a su deber, que bajo su propio techo se haya establecido la enseñanza laica, esencialmente adversa a la Iglesia católica."

El padre Trejos contestó en larga nota, especie de palinodia, que ha sido satisfactoria para el Ministro de Culto; pero éste, en cuanto a lo de la devolución de la casa, pide al padre Trejos la presentación de títulos de propiedad de ese inmueble, expedidos a favor de la Iglesia. Tiene razón el Ministro, porque según leyes antiguas solo dos podían ser creídos sobre su palabra, el Rey y el Papa. El padre Trejos no es ni uno ni otro.

Hemos visto las notas cruzadas entre el Sr. Ministro de Culto y el Cura de la Unión. Una nota de este último, entre otras cosas, dice: "que la Iglesia de esa Parroquia ha tolerado con mucha paciencia, faltando acaso a su deber, que bajo su propio techo se haya establecido la enseñanza laica, esencialmente adversa a la enseñanza católica."

Extrañamos que el señor Ministro del ramo se haya ocupado extensamente en contestar los cargos que hace el referido cura, relajando así su autoridad.

¿Por qué, preguntamos, no se ha dado cumplimiento a los artículos 6º y 7º de la ley de 22 de Julio de 1884, vigente?

Después de un estudio detenido acerca de esta importantísima cuestión, nos ocuparemos de ella extensamente.

Dentro de poco partirá para Estados Unidos y Europa el señor don Juan Vicente Acosta, acreditado comerciante de esta plaza. Deseamos un feliz viaje al señor Acosta.

Saludamos atentamente al Doctor don Abel Santos, lo mismo que a su apreciable señora, quienes acaban de llegar a esta capital.

Ayer llegó a Puntarenas el activo empresario don Cyril Smith con su señora. Tenemos especial placer en saludarlos. El señor Smith, ex-concesionario del Ferrocarril del Pacífico, conserva buena posición en la Compañía, y es quizá el más grande accionista. Maneja en este país diversas empresas mineras formadas por él.

El señor don Federico Hermann, socio de la acreditada sociedad "Hermann y Zeledón," ha partido para Europa. No dudamos que el viaje del señor Hermann, inteligente farmacéutico, será de benéficos resultados para su establecimiento. Deseamos al amigo Hermann un viaje feliz.

CABLEGRAMAS.

San Petersburg, 26. El Gran Duque Nicolas, tío del Czar, murió ayer.

Berlín, 26. Las huelgas de los mineros eston tomando proporciones formidables. Todas las minas cerca del pueblo de Bercham están cerradas y hay más de quince mil mineros en huelga en el distrito de Ersn.—Los huelguistas están desesperados por las medidas arbitrarias que han adoptado los propietarios y porque estos no han buscado medios para conciliar a sus empleados, y es por esto que muchos de los huelguistas están tomando una actividad independiente en contra del consejo de los Jefes del movimiento, que opinan que una huelga general no es conveniente para sus intereses. El órgano socialista Vaworts, emplea a los hombres desistir de tal pensamiento y declara que no es oportuno el tiempo para una huelga general, que tal movimiento no dará más que una derrota desastrosa y la pérdida de todos los privilegios de que gozan. No obstante estas exhalaciones amistosas, la cólera de estas es tan brava que se teme se echen sobre sus patrones y por eso las celebraciones del 1.º día de Mayo, será un fiasco. Los socialistas no están de acuerdo con el Parlamento que quiere proponer la celebración para el 3 de Mayo. Los extremistas opinan que una demostración el Domingo dará mal resultado, y que es necesario que haga una obstrucción general de trabajo en el 1.º de Mayo. El Emperador ha dado orden de suprimir toda clase de manifestación en las calles; a cuyo fin las tropas estarán listas en los Cuarteles, pero se creó que esto es de más, y que sus servicios no serán

necesarios. Un decreto imperial se ha expedido prohibiendo carrea de caballos el Domingo, y los Prefectos de todos los distritos han recibido orden para no permitirlos, sino en los días de trabajo, esta orden se ha expedido para evitar que los operarios jueguen en Domingo el jornal de su semana.

Calcuta, 26. Un artículo semi-oficial, dice que la supresión del comercio en opio en India causará una revolución entre los Sikrs, y otras razas beletasas. El artículo dice: que el único medio para reponer las utilidades de este tráfico es de imponer nuevamente derechos comunes, doblando sobre las rentas el impuesto personal; y usar los fondos que el Gobierno aglomerados en caso de una carestía y aumentando el derecho sobre sal a un chelín. Estas medidas causarán miserias y muertes a la India, y para evitar esto, la Inglaterra debe pagar a la India una suma de 600,000 libras esterlinas cada año.

Londres, 26. Telegramas recibidos de Rumania dicen que el Gobierno ha prohibido la exportación de maíz del país. El Gobierno dice: que ha hecho esta prohibición porque hay escasés de est grano en todo el país.

Iquique, 25. El Blanco vapor de Guerra Chileno fué echado a pique el 23 por un torpedo del Gobierno en la bahía de Celara. Se calculan que murieron doscientas personas. Los revolucionarios están ahora en posición de Calder y Licara.

AVISOS.

AVISO.

Durante mi ausencia del país queda con mi poder generalísimo el señor don Juan Francisco Echeverría Aguilar.

JAIME G. BENNET.

San Jose, abril 24 de 1891.

No abiendo podido decir ADIOS personalmente a mis amigos, lo hago por este medio: Pido órdenes para Nueva York y San Francisco.

JAIME G. BENNET.

De venta en la tienda de

JOSE DURAN

Puros Salvadoreños.
semilla de zacate de guinea,
pilas para bautizo,
sillas de montar,
cemento en barriles,
matteca en latas y barriles,
galápagos franceses,
máquinas de picar pasto,
" " coser.
" " desgranar maíz.
Arroz y cacao Guayaquil
barillas de hierro redondo y cuadrado,
alambre, hierro galvanizado etc

G. HERRERO & CA

Comerciantes—Importadores—Exportadores.

SAN JOSÉ.—C. RICA. AVENIDA CENTRAL N° 9

Sucursales: Cartago, Alajuela y Puntarenas.

Acabamos de recibir un gran surtido en artículos de fantasía propios para regalos, cristalería y loza en tazas y juegos de té, laboratorios de porcelana, cristal y hierro con y sin mesa; lámparas de mesa y de colgar, el surtido más completo, desde cuatro a cincuenta pesos cada una. Muebles americanos, forrados, para sala, y juegos de dormitorio; muebles de Viena en juegos completos y sillas, sofás, sillones y incedoras solas.

Consolas y mesas con mármol y de maderas talladas, Monuras para señoras y caballeros, desde \$ 20-00 cada una; hasta \$ 75-00, revólvers y escopetas de diferentes marcas; carteras Carries, maletas y sacos para viaje.

PARA EL INVIERNO.

Tenemos ya: cueros, capas de hule, y el mejor surtido en paraguas de algodón, lana y seda, que vendemos a precios sin competencia.

Debido al buen servicio que está dando el Ferro Carril, podemos presentar algunos artículos de los comprados por Ntro. don Gorgonio, en Europa tales como sombreros de la moda más reciente, cortes de lana y seda para vestidos de señora; rosas surahs vengalinos y crespones de seda blanca, negra y colores, lisos y la brados; merinos, encajes; y la *mar en cintas de novedad*.

Géneros de punto blanco, de yute y damasco, propios para cortinas y forros de muebles; alfombras hechas y en pieza, ropa interior y exterior, para señoras y caballeros, el mejor surtido.

Ya llegaron los famosos vestidos de frack, que tanto se distinguieron en el último baile, por su corte elegante.

Tenemos camisas bordadas y lisas; y lo más nuevo en cuellos uños y corbatas. Guantes de seda y cabritilla, para señoras y caballeros; medias de todos tamaños y colores, para niños. dradias de algodón, hilo de Escocia, lana y seda, para ambos sexos.

En calzado, como siempre el surtido más completo; zarzagas Manchaa y angostas, por mayor y al menudeo, coronas, velos y az bares para novias, gorros, ajuares y capas para bautismo.

Joyería, perfumería, cubiertos, espejos, flores, lanas, gemelos para Teatro, campaña y marina.

Bandas de redecilla, rebozos y pañuelos de seda, pañuelos de lino, blancos y con orilla de color. Todos estos artículos y otros muchos, del mejor gusto, fueron comprados en París a fines de Febrero próximo pasado, pudiendo ofrecer en Costa Rica, al mismo tiempo que en Europa, las novedades de la próxima Primavera.

Deseando dar a nuestros clientes las mejores condiciones en precio y surtido para pañolones de burato y rebozos de seda, en Octubre próximo pasado salió nuestro socio don Gorgonio para la China, obteniendo en ésta artículos en condiciones ventajosas, por lo que tenemos el gusto de avisar que dentro de quince días recibiremos la 1ª factura de sedería de dicha procedencia, que vendemos con una rebaja considerable del precio corriente en plaza, además de ser mejores calidades y dibujos más nuevos que los importados hasta el día.

Azúcar granulado, superior y primera clase, en sacos de uno y dos quintales; Cacao de Colombia y Guayaquil, arroz, maíz y harina de San Francisco, alambre para cercas, hierro para techos etc.

A nuestros amigos de provincias les suplicamos nos perdonen nuestra falta de cumplimiento en el envío de las máquinas de coser "Singer" que nos tienen pedidas, y les avisamos que gracias al interés que se ha tomado nuestro amigo don Roberto Jiménez encargado del despacho de Aduana por la Cª de Agencias, quedarán ancladas todas las órdenes pendientes en la presente semana.

¡INCENDIO!

La Goleta americana *Geo. B. Wickford*, que llegará al Limón del 10 al 15 del presente, trae un cargamento de cañin exclusivamente para la casa, que venderemos en condiciones ventajosísimas, haciendo concesiones especiales a los comerciantes que compren la carga de un carro completo, puesto en Cartago, San José, Heredia y Alajuela. Para más pormenores, dirigirse a nuestra casa en esta plaza.

San José, Abril 7 de 1891.

Mariano Castro G.

INTRODUCTOR DE MERCADERIAS PROCEDENTES DEL SALVADOR.

—Acaba de recibir para vender por mayor:—

PUROS SALVADOREÑOS Y TABACO PICADO

de todas clases, acreditados como los mejores que se introducen al país.

¡Precios sin competencia!

Dirección: mi casa de habitación, calle 21 (antes del Laberinto) N° 21 Sur, a 20 varas del Palacio Episcopal.

15.—v. 11.

AVISOS.

EL GRAN HOTEL

DE
Mangel Volfo & Ca.

HE AQUI LA PLANTA
DEL EDIFICIO



Es de lo más cómodo y decente que ofrece la ciudad de San José, bella Capital de Costa Rica.

Novedad... BAÑOS... Novedad...

Los empresarios, deseosos de complacer en lo posible a su numerosa clientela, no omiten gasto alguno. Ahora tienen dispuestos en segundo piso, con toda la comodidad y pueritudo posibles, baños de tinas y aspercion calientes y frios; baños ajustados a los últimos modelos de Europa y Estados Unidos de America.

El domingo se estrenarán.

Gramatica por

Emiliano Ysaza, obra utilísima para colegios y para todas las personas estudiosas.

Se vende en la Librería de Joaquín Montero.

LA MASCOTA

ES GALA DE SAN JOSÉ

Bella Capital de Costa Rica.

Frecuentada ha sido siempre, de toda la sociedad grande y pequena, y con razón, pues LA MASCOTA ofrece en todo tiempo atractivos muy delicados al gusto blando de los más exigentes. Está provisto de todo lo apetecible, y los gustos sibaríticos encuentran en sus vinos y conservas, la vida deleitosa ó el jugo vivificante de Francia, Italia, España y EE. UU. de Norte América. LA MASCOTA no desdena regalar también los paladares, de la temperancia; y atenta a toda ocasión, aprovecha el momento oportuno, para ofrecer lo que más conviene. Ahora brinda, para terminar a cuaresma y abrir la pascua, un surtido completo de vinos añejos icores olímpicos y además; de

Pescados de diversas clases y preparaciones, v. g:

- Sardinias de Vitelio en aceite.
- " de Heliogábalo, con tomates.
- " " Luis XIV., trufadas.
- " " Papa Julio II, de llave

SALMÓN—Truchas—Bacalao—Anguila—Atún—Bobo de Suiza—Langostas holandesas y Cangrejos de Italia.

VINOS.

OPORTO—Jerez—Málaga—Chipriota—Rojo francés—Vermouth—Angélica—Moscatel y del Rhin, & c. (por mayor y al menudeo.)

Accite muy fino y Vinagre ídem., Ciruelas y pasas y Quesos de Marco Aurelio y de otras muchas patentes.

De cada artículo hay bastante cantidad; pero aconsejamos al parroquiano, que no pierda tiempo y acuda á hacer provision.

AL COMERCIO.

Hemos establecido en la ciudad de Alajuela una sucursal de nuestros negocios, la cual estará administrada por nuestro factot el señor don Miguel López.

San José noviembre 1º de 1890.

G. HERRERO & C^o

HOTEL

DE LA
ESTACION.

ESPARTA.

Frente á la caballeriza de don
Francisco Huete.

Buen servicio y precios moderados.

Hay siempre hielo y cantina bien surtida.

ARMANDO ROBLEDO & C^o

ALICANTE.

ACABA DE RECIBIR.

Vino montillado imperial en caja y barril de 2 y 4 galones.
Vino de pasas naranjas, Real Madeira, Pedro Jimenez, Malvasia, Moscatel, Láctime, Valdepeñas—Vinagre de crema.

FRANCIS SOLER.

Salubridad pública.

De regreso á esta Capital, contando con larga experiencia y todos los elementos necesarios, ofrezco mis servicios al público, para la *Desecación de los excusados.*

Precios convencionales y sumamente baratos. Calle de la Merced nº 12.

Teodosio Ramírez.

10—9.

BOTICA FRANCESA.

Parque Central.

San José, — C R

Apartado: 375

Cable:—Herledón
Costa Rica.



Irreprochables:

Hermann y Zeledón.
Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

MARCA INDUSTRIAL

Por vapor ALVENA del 5 de Febrero hemos recibido entre un sinnúmero de otros artículos, los siguientes, todos de superior calidad y á nuestros precios ya proverbiales.

LINAZA molida; EMULSION de Scott; FLORES de azufre; LECHE de azufre; COLA blanca; GELATINA; ACIDO oxálico; TIZATE en polvo; CAPARROSA; EXTRACTO de Campêche. SAL de Glauber; PAPEL parafinado PILDORAS de azufre; SAL terrenal natural de Carlsbad (especialidad de nuestra casa); ALQUIFRAN de pino en cajitas grandes y pequeñas; OJAS para conservar y archivar resacas en las boticas y botiquines.

Recomendamos especialmente los REMEDIOS ESPECIFICOS HOMEOPATICOS DE HUMPHREYS, de los que tenemos gusto de proporcionar los libretos de instrucción á las personas que los soliciten.

A pesar de las muchas dificultades con que todavía cuenta la empresa de errancar el para el pronto desarrollo de nuestros negocios, no hemos omitido esfuerzo alguno para que al menos las mas delicadas nos veigan siempre á la mayor brevedad, evitando así su deterioro y alteración.

Para el próximo viaje de nuestro socio Hermann solicitamos órdenes para los Estados Unidos y Europa en todo lo concerniente á nuestro ramo.

Como una novedad verdaderamente oportuna ofrecemos algunos artículos de mayor consumo, como Opodeldoc, Aceites de castor, de almendras, de olor, Aguas de Florida, de Colonia, de la vaada; Vaselina pura y perfumada, etc, etc, rotulados con la etiqueta del revendedor, que saplimos gratis si la cantidad de cada artículo llegare á pasarse de dos gruesas. Las muestras estan á la disposición de los expendederos.

A ULTIMA HORA

Recibimos un precioso lote de mamaderas, fabricados expresamente para nuestra clientela y que recomendamos á las madres de familia, como lo mejor que se ha traído.

Las hay en dos formas y para distinguirlas de otras manufacturas inferiores llevan soplado en el vidrio la leyenda: MAMADERA PARQUE CENTRAL. Las partes de vidrio son de excelente temple y las de caucho de superior calidad, y en todo tan baratas como otras de inferiores cualidades.

ACABAMOS DE RECIBIR:

Codeína, Clorabamido, Salol, Fenacetina, Yoduro de Azufre, de Arsenico, Hidroclorato de Cocaina cristalizado, Tomato de Quina, Sulfato de Antropina, Borsina, Yodol, Bromuro de Alcanfor. Para fotografía, recibimos Claruro de oro, Hidroquinono.

A mediados del mes entrante tendremos nueva remesa de placas y papel.

Hermann y Zeledón.

BOTICA DEL COMERCIO.

—Calle Central, Sur.—



Artículos recomendados:

Entre nuestras numerosas especialidades, llamamos la atención de nuestro favorecedores y del público en general, sobre el JARABE DE CIRUELAS, valiosísimo remedio, tan eficaz en sus efectos como agradable al paladar. Es para las señoras y niños especialmente, una utilísima preparación, pues por medio de ella se puede sin dificultad, administrarles cuando convenga un medicamento que actúe como purgante eficaz é inofensivo. Otro tanto se puede asegurar del SUSTITUTO DEL ACEITE DE CASTORINO, preparación que viene precisamente á sustituir el empleo del Aceite de Castor, cuyos efectos en un todo tiene. Los niños lo apetecen y lo toman con el mayor placer. Del Jarabe Agradable contra lombrices poco tenemos que agregar por hoy. Como el mismo nombre lo indica, es de gusto agradable y esta calidad unida al mérito real y positivo de medicamento, hecho que el expendio que de él hacemos, haya aumentado en poco tiempo en proporciones que traspasan el límite de lo común. Su preparación está á cargo de una casa extranjera de mucha reputación, la que lo fabrica expresa y unicamente para nuestra botica, conforme se lee, en la viñeta que reviste cada frasco. La introducción que de dicho artículo hacemos nos pone en condiciones favorable para venderlo á precios reducidos y para conceder liberales descuentos á la persona que nos tome de una gruesa para arriba. Seguiremos en otra ocasión enumerando las otras muchas novedades que recibimos por cada vapor.

Tip. de La Prensa Libre.